

# Editorial

**La Terapia Ocupacional como parte del sistema de asistencia sociosanitaria y como determinante de la salud, en su más amplio sentido, tiene un papel fundamental en el desarrollo de determinados servicios previstos en la Ley de Dependencia y por su incidencia directa en la promoción de la autonomía personal y en la prevención de la discapacidad.**

## TERAPIA OCUPACIONAL Y DEPENDENCIA

**L**a Terapia Ocupacional es la disciplina sociosanitaria que evalúa la capacidad de la persona para desempeñar las actividades de la vida cotidiana e interviene cuando dicha capacidad está en riesgo o dañada por cualquier causa.

Es labor del terapeuta ocupacional, por tanto, utilizar la actividad y el entorno con el propósito de ayudar a la persona a adquirir el conocimiento, las destrezas y las actitudes necesarias para desarrollar las tareas cotidianas y conseguir el máximo de autonomía e integración.

Coincidiendo con el 40 aniversario de la Asociación Profesional Española de Terapeutas Ocupacionales (APETO), Minusval dedica un amplio espacio informativo a este tema y quiere rendir homenaje a todas aquellas personas que aportaron y aportan —en muchos casos desinteresadamente— su experiencia, su conocimiento y su dedicación para consolidar esta disciplina en nuestro país a lo largo de esos años.

En el Dossier de este número, podemos comprobar como el terapeuta ocupacional juega un papel activo dentro del Sistema para la Autonomía y Atención a la Dependencia (SAAD), un sistema que contempla la atención de las personas en situación de dependencia como un nuevo derecho de ciudadanía, un derecho de acceso en igualdad a elementos esenciales para la vida autónoma de muchas personas, para su dignidad; un derecho de cuya directa significación para la vida de sus titulares es inherente a la dignidad de las personas y al libre desarrollo de la personalidad.

La puesta en marcha del SAAD ha supuesto un importante esfuerzo económico y, de hecho, en esta legislatura Asuntos Sociales destina 1.520 millones de euros para Dependencia. Para el próximo año, como afirmó en el

Congreso de los Diputados Amparo Valcarce, secretaria de Estado de Servicios Sociales, Familias y Discapacidad, el Gobierno destina a ese capítulo 871 millones de euros, lo que significa un 118 por 100 más que en 2007.

Otra de las noticias destacadas en este número es la subida de un 54 por 100 de los Presupuestos de Servicios Sociales para 2008. Un significativo incremento que va encaminado a impulsar dos de las líneas prioritarias del Gobierno: la atención a las personas dependientes y los programas de envejecimiento activo.

Precisamente, el tema del envejecimiento ha centrado la Conferencia Ministerial de la ONU celebrada en León, con la participación de la Comisión Económica para Europa de la ONU (UNECE) y 46 países de la Región Europea de la ONU (incluye a Europa y Norteamérica), cuyas conclusiones han sido recogidas en una Declaración que hace balance de los logros conseguidos desde la Asamblea Mundial de Madrid y la Conferencia Ministerial de Berlín (ambas de 2002) y fija los retos y oportunidades de los Estados en esta materia para los próximos años.

Siguiendo en el ámbito internacional, la Red Intergubernamental Iberoamericana de Cooperación Técnica (RII-COTEC) celebró en Aldaia (Valencia) su IX Conferencia bajo el lema “Iberoamérica por los Derechos y la Dignidad de las Personas Vulnerables”. Es una red que impulsa acciones dirigidas a mejorar la calidad de vida de las personas mayores y de las personas con discapacidad y el avance en el establecimiento y desarrollo de la accesibilidad universal en los países miembros.

En la sección del Observatorio nos hacemos eco del Real Decreto, aprobado el 23 de noviembre en el Consejo de Ministros, por el que se regulan las condiciones básicas de accesibilidad y no discriminación para el acceso y utilización de los modos de transporte para personas con discapacidad. Una norma que impulsa definitivamente la accesibilidad y fija los plazos de conformidad con la Ley de Igualdad de Oportunidades, No Discriminación y Accesibilidad Universal.

Y, por último, presentamos un esclarecedor reportaje sobre los últimos avances en investigación sobre lesión medular, en el que expertos españoles presentan las diferentes líneas de trabajo desarrolladas y las expectativas que despiertan ante un futuro más esperanzador.